



AHIMSA

No-violencia activa

Año II, No. 11, Marzo 2006

Los derechos humanos también son no-violencia

Definamos de nuevo

La no-violencia no consiste o no únicamente, en un mecanismo inhibitor de la violencia. Busca favorecer el florecimiento de la combatividad fuera del campo de la violencia: se trata de defenderse sin autodestruirse – y sin destruir al otro. Auto conservación sin (auto)destrucción. La no-violencia opera una transmutación de las fuerzas destructoras en combatividad pacificante. Si el momento mimético es imitación de las fuerzas de destrucción, (...) el momento racional es transmutación de las fuerzas destructoras en combatividad pacificante (Martha Boeglin Naumovic. *La violence de l'art moderne ou Adorno: une esthétique de la non-violence*, Lille, 1998, p.166).

Léxico

Reparación

La institución judicial castiga al culpable, propone a veces la reparación del perjuicio, pero no tiene por objeto reanudar las relaciones rotas o reintegrar a la persona sancionada en la sociedad. Sin embargo, la reparación es una etapa indispensable para cualquier reintegración, para el restablecimiento de la relación.

No-violencia y “prudencia”

“Lo que designamos como no-violencia es, en realidad, una noción ya en gestación en la filosofía griega, particularmente en la Ética a Nicómaco de Aristóteles, bajo el término de fronesis. Fronesis deriva del verbo fronein que designa el acto intelectual y moral que efectúa una buena deliberación, un discernimiento de lo conveniente, desembocando en la palabra o la acción oportunas. La fronesis vuelve a aparecer en la filosofía medieval bajo el nombre de prudentia, particularmente en Santo Tomás de Aquino. Esta noción, traducida más tarde por prudencia fue víctima, del siglo XIV al XX, del moralismo y del racionalismo. (Debemos constar que la palabra prudencia no es utilizado en nuestros días sólo para sugerir una actitud titubeante o reservada, cuando es totalmente distinto en la fronesis de Aristóteles o la prudentia de Tomás de Aquino” (François Vaillant, *La non-violence*, Paris, Le Cerf, 1990, p.76-77).

La burocracia y la no-violencia

Un caso concreto ilustra esta relación. Conversábamos varios universitarios en torno a los Contratos colectivos de trabajo. Hacíamos hincapié en la necesidad de luchar por obtener los beneficios que se consagran en ese documento. Salió a la luz el problema del trato con la burocracia. Te dejan esperar horas fuera de la oficina, te mandan al siguiente día, y posponen indefinidamente la solución o la petición. Uno de los participantes de esta tertulia afirmaba que

la burocracia lo tiene todo estudiado y que sus técnicas son mortales y finalmente que no hay nada que hacer.

La reflexión de los no-violentos es: si tu no crees en la conciencia del otro, no eres no-violento porque la lucha por la justicia va dirigida a la conciencia del otro. Detrás del burócrata, hay un ser humano que tiene conciencia. Habrá que traducir eso en tácticas, pero la idea no cambia: el otro como yo tiene una conciencia que es posible convertir.

Los personajes de la no-violencia

ACHARYA VINOBA BHAVA Vinayak Narahari Bhave, conocido comúnmente como Vinoba, nació en Ganoda en Maharashtra, el 11 de septiembre de 1895. Educado en Baroda en la escuela de Hogh del gobierno, él era un estudiante brillante, pero él pronto perdió interés en estudios convencionales. Él aprobó la examinación de Matriculation en 1913 y debía aparecer para la examinación intermedia en 1916 para el cual él tuvo que ir a Bombay. En vez de ir a Bombay, él detuvo en Surat y procedió a Banaras, donde él estudió Sánscrito e se hizo perito en todos los libros espirituales hindúes. Después del regreso de Gandhiji de África del sur, Vinoba fue reconocidos por él como su hijo espiritual en 1916. Hablando sobre Vinoba, Gandhiji dijo, "él es una de las perlas raras del Ashram de los que han venido no para ser bendecidas sino para bendecir, no recibir sino dar".

En abril de 1951, comenzó el movimiento de Bhoodan, con objeto de provocar cambios sociales y económicos por medios pacíficos. El movimiento comenzó por los regalos de las tierras que se distribuirán entre los sin tierras, más adelante convirtiéndose en la renuncia voluntaria de la propiedad de la tierra en el favor de las comunidades Gramdan de la aldea. Más de cuatro millones de acres de tierra fueron recogidos en Bhoodan y 18.000 aldeas fueron declaradas propiedad común en el plazo de 15 años desde el lanzamiento del movimiento. Vinoba quería que cada aldea fuera autosuficiente en alimento y ropa. Su credo era, "ahora que se ha logrado la libertad política, nosotros tenemos que trabajar para el establecimiento de la igualdad. He llamado eso ' Sarvodaya '. Está para el establecimiento de esto a que voy de aldea a la aldea ". Murió el 15 de noviembre de 1962. (<http://indianpost.com/viewstamp.php/Color/Dark%20Brown/ACHARYA%20VINOBA%20BHAVA>)

Los grandes momentos de la lucha no-violenta en el siglo XX

1923. Alemania. Resistencia no armada organizada por el gobierno alemán contra la ocupación franco-belga de la Ruhr.

Universidad Autónoma del Estado de México
Dirección electrónica: no-violencia_1@hotmail.com
Teléfono y Fax (722) 2.14.53.51
Paseo Tollocan 1402
Cerro de Coatepec
C.P. 50110
Toluca, Méx.



Comisión de Derechos Humanos del Estado de México
Instituto Literario 510 Pte. Col. Centro, 50000 Toluca. México
Tels. (01722)213.08.28 y 213.08.83 Fax 214.08.70
Dirección de internet <http://www.codhem.org.mx>
Correo electrónico: cdhem@netspace.com.mx

